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乡乡村村变变化化大大，，进进城城老老人人想想““回回家家””
招远市蚕庄镇荣获全国文明村镇称号，本报带你领略这里的文明气息

本报记者 王晏坤 通讯员 陈菲菲 盛宪学 路智钦

日前，在中央文明委召开的文明创建总结表彰大会上，蚕庄镇获得第
四届全国文明村镇荣誉称号，成为本次烟台市唯一新入选乡镇。国家级的
文明村镇到底是啥样的呢？入镇进村的柏油路、配套完善的居民社区、清
新宜人的生态园区、干净整洁的农家庭院、每村一处的“庄户剧院”……本
报记者走进蚕庄镇，带您感受这座胶东小镇的文明气息。

近年来，烟台坚持以生态文明乡村建设统领新农村建设，走出了一条产业生态高效、环境优美宜居、生
活文明和谐的新型发展路子。在2月28日举行的全国精神文明建设工作表彰暨学雷锋志愿服务大会上，烟台市
连续第四次获得全国文明城市称号。与此同时，招远市蚕庄镇、莱州市金仓街道仓南村、龙口市新嘉街道王
格庄村和蓬莱市大辛店镇木兰沟村4村镇被列入第四届全国文明村镇名单中。

为让您立体化了解4村镇生态文明建设成果，本报将实地探访，分篇解读，今天走进第一站——— 招远市蚕
庄镇。
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小镇崛起
走进全国文明村镇①

近年村镇变化大

老少都愿回家乡

宽广秀丽的社区广场，四
通八达的大小街道，一幢幢拔
地而起的崭新楼房，都见证了
蚕庄镇近年来的发展，辖区居
民更能亲身感受到文明城镇创
建带来的变化。

蚕庄镇前孙家村73岁的老
人孙绍兰的两个儿子都在青岛
工作。春节期间儿子想接她去青
岛住，但被老人拒绝了。“要是十
年前让我去，我没二话，但现在
村里这么好，一点不比城里差，
我不愿往城里钻。”孙绍兰说。

与孙绍兰有同样想法的还有
蚕庄镇西沟村的李为贤。今年68

岁的李为贤13年前随儿子进了
城，随着近几年村里镇上发展越
来越好，他回家的愿望越发迫切。

除了老人，随着镇上创业
就业政策越来越好，一些外出
求学打工的年轻人也琢磨着回
家做点事。

小乡村大建设，村居堪比“高档社区”

那么，到底是什么样的变
化让蚕庄镇的居民改变了进城
谋生的心态？这要从由村到镇
的各项发展建设说起。

走在蚕庄镇驻地蚕庄村的
大街上，可以看到道路两旁的
房屋粉刷一新，崭新的沥青主
街道规划了交通标识线，村内
大街小巷实现全部硬化；村民
门前的花墙内，绿化苗木整齐
洁净；路两边的二十四孝等文
化墙更是美观大方。

在生态文明乡村建设上，
蚕庄镇前孙家村在市、镇两级
的帮助指导下，投资900多万元
对村里的街道进行了硬化绿
化，还建设了公园、亭、廊、石碑
等，让村民有了休闲去处。

西沟村，在招远市算得上

是名村。该村如今已是一个完
全城市化的新村，没了平房瓦
屋，也不见柴草堆，村民都搬进
了宽敞明亮的楼房，街道干净
整洁，俨然是大城市里的一个
高档社区。

上述三村仅是蚕庄镇生态
文明村镇建设的缩影，蚕庄镇党
委书记曹胜介绍，2014年该镇就
以创建省级示范镇、申报全国重
点镇和筹备省级生态文明现场
会为契机，市、镇、村先后投入
7000多万元，按照“国家级生态示
范镇”标准，建设生态文明乡村。
山东省委副书记王军民、副省长
张建国、烟台市委书记张江汀、
副书记张永霞、招远市委书记张
伟等各级领导多次到蚕庄镇视
察时，都给予了充分肯定。

文化大院用得好，尊老爱幼刻墙上

曹胜说，在生态文明乡村
建设上，除了物质方面硬件设
施的建设外，更要把文明“种”
在老百姓心里。一个地方居民
的行为举止，可以体现出当地
的文明指数，影响这一指数的
重要原因就是当地的文化建
设和底蕴。

蚕庄镇的文化建设，要从
文化大院和庄户剧团说起。在
蚕庄镇，几乎每个村子都有一
处文化大院，或大或小，农闲时
每天会有村民们自编自导的节
目上演，很多具有教育意义的
节目就从这里开始影响村民。

除了文化大院和庄户剧
团，村里的文化墙也不闲着。
勤劳致富、和美相处、从善如
流、见贤思齐、扶危济困、孝老

爱亲……西沟村长近300米的
石刻文化墙上，所刻的字句都
是西沟人对道德建设的感悟。

烟台首位“感动中国”人
物刘盛兰就是蚕庄镇人，他的
一笔笔汇款就是从蚕庄寄出，
汇给了他乡的寒门学子。而
今，全镇上下提到刘盛兰无人
不晓，庄户剧团也在着手为他
创作演出节目。

“每年蚕庄镇在全镇范围
内评选出‘文明示范户’并进
行公开表彰与奖励，同时加强
日常教化，对部分群众的不文
明习惯和生活陋习进行约
束。”曹胜说，通过持之以恒的

“软”激励和“硬”制约，居民综
合素质不断增强，镇村文明程
度不断提升。

海海阳阳开开建建首首所所高高职职院院校校
建成后预计在校生达2万人，一期工程计划8月底完工

本报3月12日讯(记者 李
楠楠) 近日，海阳文化科技职
业学院项目在海阳市新规划
的“大学城”开工，这是海阳引
进建设的首所高职院校，项目
一期工程计划在今年8月底完
工，2019年全部建成后，在校
学生将达到2万人左右。

据了解，海阳文化科技职
业学院项目计划总投资 8亿
元，建设教学楼、学术交流中
心、实验实训基地、体育场、食
堂、图书馆和学生公寓等设
施，总建筑面积30万平方米。
学院建成后，将达到国家规范

化大学建设标准，建成集教育
教学、科研研发、实习实训、产
教结合、校企合作于一体的教
学体系，项目一期工程计划在
今年8月底完工，2019年全部
建成后，在校学生将达2万人
左右。

据介绍，该项目是海阳
市 引 进 的 首 个 高 等 院 校 项
目，对提升海阳市教育层次、
丰富新区功能、聚集新区人
气以及拉动商贸餐饮、旅游
地产等服务业发展都具有重
要意义。下个月，海阳还将在
这里开工建设山东体育学院

体 育 运 动 学 校 海 阳 分 校 项
目，凭借优越的自然条件和
育人环境，未来 3 - 5年，海阳
将着力打造一座人气聚集、
配套完善的“大学城”。

在教育方向，海阳市将招
商对象重点锁定在有设立分校
(分院)意向的高等院校、科研
院所以及有扩张意向的国际、
国内知名教育培训机构，把海
阳打造成重要的人才培训、教
育基地。

今年海阳重点瞄准核电、
临港、毛衫针织、汽车零部件、
高新技术、旅游、养老养生地

产、教育、电子信息、生产性服
务业等“十个方向”开展招商引
资，着力引进一批投资规模大、
科技含量高、带动力强的大项
目、好项目，强势崛起“核电临
港、毛衫针织、旅游度假”三大
产业集群。

2015年海阳市计划开复工
项目101个，总投资1600多亿
元。除海阳文化科技职业学院
项目以外，3月份还有中铁建港
航局北方蓝色海洋经济科研生
产基地、海阳茶文化城、核电检
测中心等近20个项目陆续举行
开工仪式。

莱阳投资1 . 7亿

促进校舍标准化建设

本报3月12日讯 (记者 李楠
楠 ) 11日，记者从莱阳教体局获
悉，为促进县域内教育均衡发展，
按照农村义务教育学校校舍标准
化建设工程的规划要求，进一步
加快标准化学校建设步伐，莱阳
市今年重点是投资1 . 7亿元，推进8

项校舍建设工程，为6所学校新建
塑胶操场。

据介绍，这8项校舍建设工程
建筑总面积5万平方米，第一项是
投资1800万元新建文峰学校小学
综合楼；第二项是投资3000万元拆
除重建西关小学；第三项是投资
1600万元扩建城厢中心初中；第四
项是投资1600万元新建古柳中心
初中小学部教学楼；第五项是投
资4000万元新建东山小学(含配套
设施)；第六项是投资900万元新建
高格庄中心初中教学楼；第七项
是投资700万元新建大夼中心初中
小学部教学楼；第八项是投资1600

万元新建谭格庄中心初中教学
楼。

今年还将投资1800万元，为古
柳、照旺庄、河洛、羊郡、穴坊5所中
心初中和文峰学校新建塑胶操
场。

蚕庄镇的“秧歌进镇”表演热闹非凡，一家三代人齐上阵。 本报记者 王晏坤 摄
蓬莱5436瓶葡萄酒

出口比利时

本报3月12日讯 (记者 李静
通讯员 沈国全 宋英晖) 记

者从蓬莱市葡萄与葡萄酒局了解
到，近期，蓬莱瑞枫奥塞斯葡萄酒
有限公司生产的共计5436瓶、货值
4 . 8万欧元的5款干红、2款干白葡
萄酒产品顺利出口欧盟国家比利
时王国，成功进入世界葡萄酒高
端消费市场，这是蓬莱产区葡萄
酒生产企业大力拓展国际市场的
又一重大成果。

蓬莱市葡萄与葡萄酒局工作
人员介绍，瑞枫奥塞斯葡萄酒除
了出口比利时外，在今年2月份刚
刚结束的2015年度“中国环球葡萄
酒烈酒大奖赛”CWSA Best Value

中，瑞枫奥塞斯三款葡萄酒纷获
大奖，其中，2013品丽珠干红葡萄
酒获得双金及首奖。

此前，瑞枫奥塞斯葡萄酒已
出口到法国、荷兰，国宾酒庄出口
葡萄酒到新加坡和香港等地区，
蓬莱酒业出口葡萄酒到澳大利
亚，纷纷展示了蓬莱产区葡萄酒
的风采和实力，凭借品质与实力
的逐渐提升，蓬莱产区有了更多
与世界顶级产区分庭抗礼的机
会。

海阳再推涉氨制冷

企业专项整治

本报3月12日讯 (记者 孔雨
童 通讯员 于志强) 为巩固涉
氨制冷企业专项整治成果，最大
限度预防和遏制涉氨制冷企业火
灾事故的发生，海阳市安监局联
合大队监督员对辖区涉氨制冷企
业督促检查。

本次检查重点是有隐患正在
整改的企业，主要是指导督促企
业尽快整改完毕。通过此次涉氨
企业消防安全督促检查，增强了
涉氨企业的安全防护和责任意
识，为全区火灾形势稳定提供了
强有力的保障。
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